

JUEVES 19 DE MAYO DE 2016

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### COLABORACIÓN

#### **TEMAS CONSTITUCIONALES “RETOS ELECTORALES 2016”**

Por Luis Octavio Vado Grajales

Nos acercamos al 5 de junio, fecha en la que en estados como Veracruz, Hidalgo, Puebla, Oaxaca, Chihuahua, Tlaxcala se renovarán los ejecutivos locales, además de los comicios para ayuntamientos y legislaturas locales, que también se realizarán. En total, 12 gubernaturas, 448 diputaciones locales y 967 ayuntamientos. Así como las elecciones de 2015 tuvieron retos muy específicos, como asegurar la paridad de género y la participación de candidatos independientes, en este año se presentan asuntos de interés, que ayudan a construir la forma en que se aplican las reglas comiciales. Por un lado, existe un aumento en cuanto a los candidatos independientes. Por ejemplo, Puebla y Chihuahua tienen contendientes a la gubernatura que no son apoyados por un partido político, sino que basan su inscripción en el apoyo ciudadano. Lo mismo sucede en contiendas municipales. Sobre este punto deberá estarse atento al cúmulo de votos que obtengan, a fin de conocer si en los hechos fueron competitivos; pero también deben aportarse reflexiones a la discusión sobre el diseño constitucional y legal de las candidaturas independientes, diálogo que al menos se tiene ya desde el año pasado. Por otro lado, tenemos un cuestionamiento al modelo de debate político. Los encuentros entre candidatos, realizados bajo reglas muy específicas que suelen pactarse entre todos los contendientes, parece desgastado frente a un auditorio que busca un intercambio más vigoroso de puntos de vista. ¿Cómo generar un esquema de debate que permita exponer ideas y contrastar personalidades, sin tornarse en un show? ¿falta explotar otros medios de comunicación no tradicionales? Vale la pena apuntar como un tema importante la elección del constituyente de la Ciudad de México. En un modelo peculiar, participan representantes nombrados por los poderes así como legisladores electos por el pueblo, que elaborarán la primera constitución local de la capital. Entre los nombrados por el Senado para esta labor se encuentra el queretano Enrique Burgos García. Debe sumarse a lo anterior la elección de los 7 magistrados integrantes de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. El máximo órgano encargado de revisar las elecciones se renovará en su totalidad para octubre de este año; la renovación completa del colegiado podría dar lugar a nuevos criterios sobre temas trascendentales. Habrá que estar atentos. Y lo que veamos este año, nos deberá preparar para 2018. (AM, 3)

### **PARTIDOS POLÍTICOS**

#### PAN

#### **LAMENTAN EN QUERÉTARO MUERTE DE LUIS H. ÁLVAREZ**

Tras darse a conocer la muerte Luis Héctor Álvarez, ex candidato presidencial y ex dirigente nacional del PAN, en la ciudad de León, Guanajuato, a los 96 años de edad; panistas de Querétaro expresaron sus condolencias a través de las redes sociales. Entre ellos en su cuenta de Twitter, el gobernador Francisco Domínguez Servién: “Con mucha tristeza le digo adiós a un gran ejemplo de vida. Descansa en paz Don Luis.” En tanto, el edil de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, expresó: “Méjico ha perdido a uno de los más grandes demócratas en su historia, descanse en paz Don Luis H. Álvarez, mi mayor reconocimiento para él.” (PA, 1)

JUEVES 19 DE MAYO DE 2016

## PRI

### **FUEGO AMIGO / CLOSE UP**

Ex gobernador: De cerquita captó el decano de los reporteros gráficos, Sergio Pfeiffer Jiménez, al arquitecto Antonio Calzada Urquiza este miércoles en nuestra Plaza de Armas, al salir de un desayuno con sus hijos Antonio y Gaby Calzada Rovirosa. El ex mandatario y el maestro de la lente -personajes imprescindibles de Querétaro-coincidieron en importantes momentos políticos del siglo XX. (PA, 1)

## PRD

### **SERÍA RETRÓGRADA NO ACEPTAR EL CAMBIO**

Serían retrógrados los estados que no impulsen el matrimonio entre personas del mismo sexo, así lo manifestó el presidente del Partido de la Revolución Democrática, Adolfo Camacho Esquivel. El día de ayer, en el marco de del día contra la homofobia, el titular del Ejecutivo firmó una iniciativa para modificar la Constitución y el Código Civil nacional para que se reconozcan los matrimonios igualitarios; ante esto el líder del PRD señaló que cualquier persona tiene la libertad para ejercer este derecho sin importar que sea de su mismo sexo o no. (PA 5, EUQ 7, N 4)

### **URGEN MEDIDAS PARA EL CUIDADO DEL AGUA: PRD**

Por Adrián Quino

La dirigencia estatal del PRD urgió tomar medidas para el cuidado de agua, pues Querétaro es una de las ciudades que más desperdicia este recurso natural, aseguró Adolfo Camacho Esquivel, dirigente estatal del PRD. En rueda de prensa, aseguró que Querétaro es una de las nueve ciudades del país que mayor desperdicio de agua registran, esto según el estudio de Gobernanza del Agua en las Ciudades, de la OCDE, donde fueron analizados diversos aspectos. (DQ, 9)

## PRD-MORENA

### **DIVIDE A IZQUIERDA TERNA PARA FISCALÍA**

Por Adrián Quino y Yolanda Longino

Los principales líderes de la izquierda en Querétaro mostraron opiniones divididas respecto a la terna de aspirantes a Fiscalía del Estado que presentó el Ejecutivo, mientras el PRD confía en la trayectoria y capacidad de los elegidos, en Morena insisten que existe intromisión de poderes y ponen en duda la autonomía del organismo que será creado en próximos días. (DQ, 8)

## MORENA

### **DENUNCIA MORENA CONCESIÓN DE DIEZ ESPECTACULARES**

Por Miguel Balderas

El presidente de Morena, Carlos Peñaflor Soto, denunció que el cabildo de la capital autorizó a través de un proceso "opaco" y con el aval del edil Marcos Aguilar Vega, una concesión por 20 años para que una empresa (de la que se desconoce hasta el momento su nombre) coloque 10 estructuras auto soportadas unipolares, para uso y comercialización de publicidad (espectaculares) en espacios públicos, sin que existan observaciones de Protección Civil y el Código Urbano, detalló. (N, 7)

JUEVES 19 DE MAYO DE 2016

## NOTAS PRINCIPALES

### DQ: NO AL MATRIMONIO GAY

Por Iris Mayumi Ochoa Herrera

El matrimonio es entre hombre y mujer, es la forma según la Biblia y es lo que Dios bendice, precisó el Vocero de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara Becerril, respecto de la iniciativa propuesta por el Presidente Enrique Peña Nieto, de permitir el matrimonio entre personas del mismo sexo. (DQ, principal)

### CQ: QUERÉTARO RECONOCERÁ BODAS ENTRE IGUALES: PANCHO DOMÍNGUEZ

Por Gaby Hernández

Querétaro homologará la ley para reconocer los matrimonios entre personas del mismo sexo, en caso de que sea aprobada desde la federación la propuesta presentada por el Presidente Enrique Peña Nieto, ya que es un derecho humano, afirmó el gobernador Francisco Domínguez Servién. (CQ, principal)

### PA: SOLUCIÓN ESPERA UAQ

Por Sergio A. Venegas Alarcón

Buenas noticias espera hoy la UAQ de parte del gobernador Francisco Domínguez Servién, dijo el rector Gilberto Herrera Ruiz, a propósito de la asistencia del mandatario a la Sesión Extraordinaria del Consejo Universitario. (PA, principal)

### EUQ: NIEGA FDS OPERACIÓN DE CÁRTELES EN EL ESTADO

Por Lenin Robledo, Marittza Navarro y Domingo Valdez

El gobernador Francisco Domínguez Servién desconoció el informe del DEA que El Universal Querétaro publicó el pasado martes, donde se indica que dos cárteles del narcotráfico operan en la entidad: Los Caballeros Templarios y el de los Beltrán Leyva. Destacó el trabajo de seguridad e inteligencia que se ha desarrollado en este rubro, el cual, dijo, ha permitido la captura de dos capos del narcotráfico. (EUQ, principal)

### AM: INDAGA FALSIFICACIÓN DE 500 HOLOGRAMAS

Por Comunicado

A través de un comunicado, la PGR informó que a través de la SCRPPA por conducto del Fiscal Federal, adscrito a la Unidad de Investigación y Litigación en la Delegación Estatal de Querétaro, dio inicio a la carpeta de investigación por el delito de Falsificación de Documentos, ya que detectaron 500 etiquetas-hologramas utilizados para la elaboración de pasaportes. (AM, principal)

### N: INAUGURA PLANTA

Por Rubén Pacheco

El gobernador Francisco Domínguez Servién destacó ayer durante la inauguración de la Planta Magna Exteriors, en Colón, dedicada a la producción de autopartes, que Querétaro es el primer proveedor de autopartes a nivel nacional y agradeció a los directivos la decisión y la confianza por iniciar sus operaciones en la entidad. (N, principal)

JUEVES 19 DE MAYO DE 2016

## PODER EJECUTIVO

### Bienvenida inversión de 135 mdd: Pancho

Inició operaciones Magna Exteriors Querétaro, empresa ubicada en el municipio de Colón, dedicada a la producción de autopartes, que invierte 135 mdd. El gobernador Francisco Domínguez Servién encabezó el acto de inauguración de esta nueva planta asentada en el parque Aerotech, que en una primera etapa genera 350 empleos y plantilla que espera incrementar a 600 antes de finalizar el presente año. (DQ 2, AM 8, EUQ 1, N 1)

### Anuncia gobernador gira comercial por Japón

Por Rubén Pacheco

El gobernador Francisco Domínguez Servién fue invitado de honor en la celebración del 40 aniversario de Mitsubishi Electric de México en San Juan del Río, donde además hizo el anuncio de otra gira de trabajo a Japón en el mes de octubre y con ello lograr atraer más inversión y más mercado. (N, 2)

### Más de 9 mil empleos por inversión japonesa en Querétaro

Contando con la presencia del gobernador Francisco Domínguez Servién, la empresa Mitsubishi Electric de México festejó su 40 aniversario. "Se espera mayor expansión de nuestros negocios de manera contribuyen al desarrollo y creación de empleo de San Juan del Río y en esta región", dijo el director de Mitsubishi, Kazunari Takagi. Por su parte, Francisco Domínguez dijo que esa trayectoria se ve reflejada en sus empresas establecidas en todo el país, desde las cuales están establecidas en San Juan del Río, dos de ellas manufactureras y uno de representación de ventas, brindando más de mil 350 empleos y más de 950 indirectos. (...) Y señaló que en este primer cuatrimestre se han generado 22 mil 197 nuevos empleos, donde Querétaro encabeza el listado de crecimiento económico. (PA 3, CQ 1, AM 8, DQ 2, EM 7, EUQ 4)

### Habrá diálogo entre sindicatos para evitar huelga: Pancho

El gobernador Francisco Domínguez Servién señaló que ya dio instrucción al secretario del Trabajo para mantener diálogo con los sindicatos de la Escuela Normal y del STSPE, para explicar a detalle en qué consiste la ley de jubilaciones. (DQ 2, EUQ 3)

### Acataremos recomendación de la DDHQ, afirma gobernador

Por Rubén Pacheco

El mandatario estatal Francisco Domínguez Servién afirmó que acatará la recomendación emitida por la DDHQ respecto al Hospital General de San Juan del Río, por violación a los derechos humanos de una mujer que provocaron su muerte. "Todas llegaron hacia mi persona y por supuesto las tomo, vamos a tomarlas con toda seriedad y a que no vuelva a suceder, estaré trabajando con el Secretario (de salud) y con los responsables de los hospitales", afirmó. (N, 2)

### A favor Domínguez de la iniciativa de EPN para reconocer matrimonios igualitarios

El gobernador Francisco Domínguez Servién afirmó que Querétaro le entrará a la iniciativa de ley presentada por el Presidente de la República, a través de la cual se requiere modificar el artículo cuarto constitucional con la intención de garantizar los matrimonios igualitarios "Es una iniciativa que ayer el presidente ha presentado en Los Pinos, vamos a ver que nos llegue, pero ha pedido que todas las entidades nos podamos ligar a eta ley federal, entonces estaremos atentos". (PA 4, AM 4, DQ 1 y 2, N 1)

JUEVES 19 DE MAYO DE 2016

## FIRMAN UAQ Y SESEQ ACUERDO PARA IMPARTIR CAPACITACIÓN

Por Redacción

La UAQ, a través de la Facultad de Contaduría y Administración, celebró la firma de un convenio de colaboración académica con la SESEQ. (...) Alfredo Gobera Farro, Secretario de Salud, en representación del gobernador, mencionó que con esta actividad se fortalece la institución, pero a la vez se mantiene actualizado y preparado a todo el personal de las áreas de finanzas y recursos humanos. En su intervención, el Secretario de Educación, Alfredo Botello Montes, exhortó a los servidores que participan en el curso a que aprovechen este "instrumento que el estado y la Universidad pone en su mano s para hacer un buen ejercicio en sus actividades". (EUQ, 5)

## RECIBE SECRETARIO A EMBAJADOR DE FINLANDIA

El Secretario de Educación, Alfredo Botello Montes, recibió en las oficinas de SEDEQ al embajador de Finlandia en México, Roy Erickson, con el objetivo de propiciar un acercamiento entre México y Finlandia en materia económica y muy especialmente en materia de educación. (AM 2, N 4)

## CERO RESTRICCIONES A INDÍGENAS, PIDE USEBEQ

Por Redacción

Sumado al compromiso con la diversidad cultural y el rescate de los usos y costumbres es que se tiene en algunas regiones del estado, la USEBEQ ha recordado a su estructura educativa que las alumnas y alumnos de educación básica de escuelas públicas pueden utilizar sus trajes típicos e ingresar sin restricción a los planteles educativos. (CQ, 18)

## FESTEJOS POR LOS 100 AÑOS DE LA CONSTITUCIÓN

Con motivo de la celebración por el Centenario de la Promulgación de La Constitución se prevé que los festejos culturales arranquen en septiembre de este año, en los 18 municipios de la entidad, informó Paulina Aguado, directora del IQCA. (N, 8)

## EL GOBIERNO HA ABANDONADO A LA ORQUESTA: FLORES

El director de la Orquesta Filarmónica del Estado de Querétaro, José Guadalupe Flores apuntó: "Estamos completamente en el abandono, no les importamos", insistió. "El Secretario de Educación ha intentado por todo los medios acomodarnos en algún lado pero ni él ha podido". Ni el IQCA ha mostrado interés por gestionar apoyos para la orquesta. (DQ 1-F)

## MARCHA HOY SINDICATO DE LA ENEQ CONTRA LA REFORMA A PENSIONES

Por Tina Hernández

Hoy, los integrantes del STAENEQ marcharán en contra de las nuevas disposiciones de la Reforma a la Ley de Pensiones y Jubilaciones, partirán en la Escuela Normal del Estado de Querétaro "Andrés Balvanera" en punto de las 17:00 horas de este jueves, para partir rumbo a Palacio de Gobierno en el Centro Histórico. (N, 6)

## CANALIZARÁ SEDIF PETICIONES DE SERRANOS A GOBIERNO

La presidenta del SEDIF, Karina Castro de Domínguez, se comprometió a canalizar las diversas peticiones que recibió de los serranos durante su primera gira de trabajo hecha por esa zona del estado. (...) con un gran compromiso personal y con la certeza de que estoy 100% respaldada por el gobernador del estado. (...) afirmó que llevará esas peticiones a Gobierno del Estado, así como los titulares de SESEQ, Alfredo Gobera Farro; de la SDUOP, Romy Rojas Garrido y de la CEC, Fernando González. (CQ 1 y 19, DQ 12, AM 6, EUQ 10, N 8)

JUEVES 19 DE MAYO DE 2016

## POLICÍA ESTATAL DE QUERÉTARO ES HALLADO MUERTO EN SU DOMICILIO

Luego de que un elemento de la Policía Estatal fuera encontrado sin vida en el interior de su domicilio durante la mañana de este miércoles, el Secretario de Seguridad Ciudadana, Juan Marcos Granados Torres, aseguró que ya tuvo un acercamiento con los familiares a los cuales se les brindará el apoyo necesario y para que se coadyuve con la información necesaria para la investigación correspondiente. (N 6-B, DQ 2-G, PA 1-LR)

## ESQUELA

El Gobernador Francisco Domínguez Servién y su esposa, Karina Castro de Domínguez, Presidenta del SEDIF, se unen a la pena de Blanca Estela y Luis Jorge Álvarez Magrassi por el fallecimiento de su padre Don Luis H. Álvarez. (CQ 3, AM 9, DQ 5, N 4)

## PODER LEGISLATIVO

### INCORPORA LA LVIII LEGISLATURA EL SISTEMA PROCESAL Y CÓDIGO PENAL

Por Redacción

Aprobó la Comisión de Administración y Procuración de Justicia el dictamen de la "Iniciativa de Ley que reforma diversas disposiciones del Decreto por el que la 58 Legislatura declara que en la Legislación local ha quedado incorporado el Sistema Procesal Penal Acusatorio y declara el inicio de la vigencia del Código Nacional de Procedimientos Penales; la Ley Orgánica del Poder Judicial del Estado; y la Ley Orgánica de la PGJ", presentada por el diputado, Antonio Rangel Méndez. (...) En la sesión de trabajo se realizó un análisis de la Ley de Fiscalía General del Estado, para lo cual se tuvo una amplia exposición por parte del Subsecretario de Gobierno del Estado, Víctor de Jesús Hernández, quien explicó el propósito y contenido de las mismas. (...) Rangel Méndez expresó que ya ha habido una socialización en torno a los cuatro proyectos de ley que fueron presentados por el Ejecutivo del Estado. (PA, 8)

### EVALÚAN INICIATIVAS DEL EJECUTIVO ESTATAL

Por Diego Rodríguez

Tres de las cuatro iniciativas de ley que este martes el Poder Ejecutivo del estado envió al Congreso del Estado fueron analizadas en la Comisión de Administración y Procuración de Justicia del Poder Legislativo, con exposición del subsecretario de gobierno estatal, Víctor de Jesús Hernández. (AM, 2)

### ESTUDIARÁN INICIATIVAS DEL EJECUTIVO

Por Irán Hernández

El diputado Antonio Rangel Méndez informó que declaró un receso, a fin de analizar cuatro iniciativas que presentó el Ejecutivo, de los juicios orales, luego de mencionar que hasta el momento, no se definen los criterios para elegir al nuevo Fiscal. (...) añadió que inició el estudio de las tres propuestas, las cuales son Alejandro Echeverría, PGJ; Margarita Luna y Angélica Pérez. (CQ, 4)

### PODRÍA HABER SEGUNDA TERNA PARA FISCAL DEL ESTADO, PREVÉ EL PRI

El Grupo Legislativo del PRI analizará sin descalificaciones a los integrantes de la terna para la Fiscalía General del estado, pero advirtió que si ninguno de los aspirantes reúne los requisitos, el gobernador tendría que enviar una nueva propuesta. Dejó en claro que no tiene elementos para descalificar a Alejandro Echeverría, Procurador General de Justicia, quien fue propuesto para nuevo fiscal, sin embargo, respaldó a Margarita Luna y comentó que estudiará el perfil de Angélica Pérez. (DQ 1, CQ 4, N 4)

JUEVES 19 DE MAYO DE 2016

## MATRIMONIO IGUALITARIO NO ESTÁ EN LA AGENDA DEL PAN

Por Alma Córdova

El diputado local, Roberto Cabrera Valencia, expresó que la discusión acerca del reconocimiento del matrimonio entre personas del mismo sexo no está dentro de la agenda legislativa de la fracción del Partido Acción Nacional en el Congreso del estado. Asimismo, consideró que deberá esperarse hasta que el tema llegue al ámbito local, dado que la discusión primaria se realizará a nivel federal. (AM, 4)

## MUNICIPIOS

### UAQ, AGUILAR Y DIARIO HONRAN A GUADALUPE RAMÍREZ

En el marco del 30 aniversario luctuoso del periodista, docente y ex rector de la UAQ José Guadalupe Ramírez Álvarez, el presidente municipal Marcos Aguilar Vega anunció que ya giró las instrucciones necesarias para que lo más pronto posible sean llevados sus restos del Panteón de los Hombres Ilustres. (DQ 1, PA 1)

### ACREDITAN CORRUPCIÓN EN CASO DE GASOLINERA EL PORVENIR

De acuerdo con el presidente municipal, Marcos Aguilar Vega, el TMRA comprobó la existencia de corrupción en el que estuvieron involucrados dos ex servidores públicos en la autorización para la instalación de la gasolinera en la colonia El Porvenir, por lo que el organismo determinó proceder de manera administrativa. (AM 2, DQ 11, EUQ 5, N 1)

### REALIZARÁN CENSO DE COMERCIANTES EN VÍA PÚBLICA

El plan de reordenamiento del municipio de Querétaro contará con un censo de los comerciantes en vía pública, un proceso de foto credencialización y será en espacios determinados donde se podrán instalar los comerciantes, informó el alcalde Marcos Aguilar Vega. (AM 9, N 2)

### VAN DOCE UNIONES, SIN AMPARO, ENTRE PERSONAS DEL MISMO SEXO

En el Registro Civil del municipio de Querétaro se han realizado 12 matrimonios entre personas del mismo sexo, sin que hayan presentado un amparo. (...) En tanto, el alcalde Marcos Aguilar Vega expresó que estarán a la expectativa de los que determine el Congreso de la Unión por la iniciativa que está impulsando el presidente de la República. (AM 4, CQ 5, DQ 3, PA 4)

### ABRE MAV DIÁLOGO CON EL OBISPO

El edil de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, se reunió con el Obispo Faustino Armendáriz, para establecer un diálogo abierto en diversos temas de seguridad, movilidad y desarrollo social. (DQ, 9)

### REPORTE DE LA DEA, SIN SUSTENTO LEGAL: AGUILAR

Por Marittza Navarro y Domingo Valdez

Para el alcalde de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, el informe de la DEA que indica la presencia de cárteles de la droga en el estado carece de sustento legal, ya que no es un documento o reporte oficial emitido por autoridades federales. Dijo que el tema de la delincuencia organizada compete al ámbito federal, por lo que como autoridad municipal no cuentan con información; además de ser una publicación "carente de fundamentos". (EUQ, 3)

JUEVES 19 DE MAYO DE 2016

## ENCABEZA MARCOS MIÉRCOLES CIUDADANO EN CARRILLO PUERTO

Miércoles Ciudadano, programa municipal que acerca los trámites que se realizan en Centro Cívico a cada una de las delegaciones, llevó sus servicios a la delegación municipal Felipe Carrillo Puerto, encabezó el evento el edil capitalino Marcos Aguilar Vega. (DQ, 3)

## REGISTRA ARROYO SECO 48 GRADOS CENTÍGRADOS

La presidenta municipal de Arroyo Seco, María Dionisia Loredo, informó que en esta temporada la demarcación ha registrado una temperatura máxima de 48 °C. (CQ 7, N 8)

## HALLAN ETIQUETAS-HOMOLOGRAMAS APÓCRIFAS PARA PASAPORTE EN LA ADUANA DE COLÓN

Autoridades federales investigan procedencia de etiquetas-hologramas para pasaportes, que encontraron dentro de un paquete procedente de la India, que fue detectado en la aduana ubicada en el municipio de Colón. (N 3-B, EUQ 13)

## RECHAZA ALCALDESA PRESENCIA DE MINAS CLANDESTINAS

La presidenta municipal de Pinal de Amoles, Gloria Rendón García, informó que en la demarcación ocho minas cuentan con el permiso de la autoridad correspondiente para operar, de las cuales cinco están actualmente funcionando. (...) descartó que operen minas clandestinas o ilegales. (CQ 19, N 8)

## INFORMACIÓN GENERAL

### LA SESIÓN DEL CONSEJO SERÁ ESPACIO DE DIÁLOGO

La Sesión de Consejo Extraordinario que se llevará a cabo este jueves en la UAQ, será un espacio de diálogo entre el mandatario estatal y la comunidad universitaria, por lo que será abierto a la opinión de todo público, precisó el rector, Gilberto Herrera Ruiz, quien dijo se tiene buena expectativa de esta visita. (...) Es de precisar que el pasado lunes, el gobernador anunció que en la sesión de este día se dará a conocer un recurso "sin precedentes" para la UAQ. (AM 5, N 7)

### ATAQUE A DUCTOS VULNERA Y ALEJA A INVERSIONISTAS

Por Gaby Hernández

La frecuencia con que son detectadas tomas clandestinas en el parque industrial de la zona oriente vulnera a las empresas y desalienta la llegada de más inversiones, aseveró Eduardo Prado, titular de CANACINTRA. Luego de que detectaron dos nuevas tomas clandestinas en este espacio, cerca de las instalaciones de dicho organismo empresarial, y del nuevo edificio que alberga a la PGJ, resaltó que es un tema preocupante y que deberán retomarlo en futuras reuniones con las autoridades estatales y municipales. (...) han solicitado el apoyo de Gobierno del Estado para que se brinde capacitación a las empresas en esta materia, sin embargo, hasta la fecha no han recibido una respuesta al respecto. (CQ, 8)

### DEBE SER ENTRE HOMBRE Y MUJER: DIÓCESIS

Indica Monseñor Martín Lara, vocero de la Diócesis de Querétaro, que "el matrimonio debe ser entre hombres y mujeres", esto en relación a la propuesta de reforma que hizo el martes del Presidente de México sobre el matrimonio igualitario. (PA 5, N 1, EUQ 7)

JUEVES 19 DE MAYO DE 2016

## DENUNCIA ASOCIACIÓN CONTRA DISCRIMINACIÓN HOMOFobia INTRAFAMILIAR EN QUERÉTARO

Por Laura Vilchis

Iván Paredes Trejo, vicepresidente de SOS Discriminación Internacional Querétaro, hizo un llamado a las familias que tengan un integrante homosexual para que se informen y puedan amar y respetar sus hijos sin importar su sexualidad y garantizar sus derechos. Paredes Trejo reveló cifras de un sondeo realizado entre integrantes de la Comunidad Lésbico-Gay-Bisexual y Transexual en la entidad, hecho por el voluntariado de SOS Discriminación Internacional Querétaro y respaldado por Manuel Edmundo Ramos Gutiérrez, especialista en Derechos Humanos y familia. (PA, 5)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### BAJO RESERVA

Orihuella convierte la alcaldía en central de abasto. "Chiles, chiles, chiles", nos cuentan, fue el grito que entonó ayer muy afinado durante gran parte del día el alcalde de Tequisquiapan, Raúl Orihuella González, no en el mercado o en una recaudería, sino en la sede del gobierno municipal, que se convirtió en una romería. No, no se trata de una broma. Lo que pasa es que don Raúl, nos dicen, ocupó las oficinas de la alcaldía y las acondicionó como si fueran bodegas de la central de abasto y se puso a regalar chiles, pensando que a muchos pobladores del lugar les hace falta este producto. Guardias de seguridad empañan fiesta. La fiesta que preparó ayer la empresa canadiense Magna Exteriors con motivo de la inauguración su planta, se echó a perder por la intromisión de unos guardias de seguridad privada, que más que vigilar amedrentaron a los visitantes y causaron una mala imagen, no para ellos, sino para la compañía que los contrató. Una de las tantas víctimas de estos sujetos, fue Gael Vega, reportero gráfico de El UNIVERSAL Querétaro, pues lo amenazaron y lo obligaron a borrar las fotografías que había levantado con motivo de la inauguración de la planta. Para la otra ya sabemos que para ir a esta empresa, no podemos llevar una cámara o una grabadora, sino unos guantes de box o una careta en el rostro para defendernos y protegernos de unos sujetos que no permiten cumplir con su trabajo a los representantes de los medios de comunicación. Festivales a granel. Nos comentan que en los últimos meses le ha dado a varios municipios queretanos por organizar ferias y festivales para incrementar el turismo en sus respectivas demarcaciones. El Marqués, por ejemplo, quizá para resarcir las pérdidas si se viene abajo el proyecto del teleférico, está organizando su Primer Festival del Vino apoyado por el Consejo de Puerta del Lobo. Atrás no se queda San Juan del Río que también organiza ya su Primer Festival del Río, donde el atractivo será el concurso de carnes asadas. Nos comentan, que la idea es atraer turismo de la manera que sea y como sea, apostando por el modelo que a Tequisquiapan tanto éxito le ha dado. Apuesta por el talento nacional. Las fuerzas básicas del Querétaro se trajeron un empate de Jalisco ayer al empatar con el Atlas en la semifinal del torneo Sub 20 de la Liga Mx. Nos comentan que varios jugadores destacaron en este encuentro y en todo el torneo. No estaría mal que algunos de estos jóvenes tuvieran oportunidad de probarse en el primer equipo, pues se estaría promoviendo el talento local y formando a jugadores, que tanta falta le hacen al futbol nacional. (EUQ, 2)

### FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

NUEVO LIBRO DE TOÑO ISLA. Ahora sí. Hoy será la presentación del libro "Ejercicios frente la hoja en blanco", publicado por la UAQ y la editorial Calygrama. Se trata de una selección de artículos de JUAN ANTONIO ISLA ESTRADA. Son textos escritos "a vuelta pluma". Sus temas son muy diversos, pero fueron los de importancia en su momento y pueden seguir teniendo vigencia. Este jueves 19 de mayo a las 19:00 horas en el Patio Barroco (Facultad de Filosofía). Agua y cultura, dan vida y altura. (PA, 1)

JUEVES 19 DE MAYO DE 2016

## EXPEDIENTE Q

Por Adán Olvera

Sorpresa. Vaya golpe mediático, social y progresista les metió el Presidente EPN, sobre la inclusión de los matrimonios igualitarios en la Constitución. Para los grupos y comunidad LGBTTTI es un gran avance, pero para los conservadores y el mismo partido del presidente, los agarró como fuera de lugar y opinar en contra, les será en plena temporada electoral en algunos estados muy poco rentable. Lo cierto es que iniciativa es un gran avance para la sociedad y la comunidad, pues logrará que las personas del mismo sexo puedan dar certeza a sus relaciones y es un tema de inclusión. A EPN, no le tembló la mano y se aventó a lo grande en pleno Día Internacional de la Lucha contra la Homofobia; es posible que un alto porcentaje de la ciudadanía reproche y critique esta iniciativa, pero difícilmente lo expresaran porque no es rentable electoralmente. (...) Nerviosos los diputados tendrán que discutir de manera pronta y responsable el tema y es que tendrán que dar respuesta a un sector de la población cuyas demandas ya son una realidad social. El Presidente EPN, despertó a los legisladores y a un sector de la sociedad que no los dejará dar un paso atrás. De Rebote. Don Fidel Velázquez, líder eterno de la CTM nunca pudo exemplificar mejor: La línea siempre será la línea, por eso en el tema del Fiscal General de Querétaro, los diputados son obedientes como debe de ser. (DQ, 10)

## CUARTO DE GUERRA

Por Julio de la Cruz

VUELVE. Temas como la Reforma Política del Distrito Federal, la próxima Constitución capitalina y hasta el Centenario de la Carta Magna tuvieron muy ocupado, y alejado de Querétaro, al diputado federal Braulio Guerra Urbiola, hoy, mañana o pasado inminente candidato del PRI. Pero ya con los encargos cumplidos y con las bendiciones necesarias se le ve cada vez más de regreso en la entidad, pues es uno de los pocos que quedaron "vivos" del 2015. MALICIA. ¿Dulce o truco? Tan flaca la caballada que ya se habla que cabría una segunda terna para fiscal. Mucho poder en juego. (DQ, 1)

## EL TEATRO DE LA REPÚBLICA

Por Fernando Ortiz Proal

TERCER ACTO. DEA. La DEA informó sobre la operación de los carteles del narcotráfico en nuestro país. Y para efectos de nuestra patria chica, el dato duro es que 2/3 partes de los precursores químicos utilizados en la producción de drogas sintéticas fueron asegurados en dos entidades: Querétaro y Michoacán. Lo que significa que el Bajío es el punto neurálgico en la fabricación y distribución de esta variedad de estupefacientes. El problema es que todo lo politizamos. Y esta nota no fue la excepción. De inmediato hubo reacciones de tirios y troyanos. No obstante, para atenderlo debidamente este asunto se debe apreciar sin implicaciones políticas. Además, ¿qué parte de México está exenta del cáncer del narcotráfico? El punto es lograr una visión y estrategia de Estado en la que confluyan todos los niveles de gobierno. Entendemos que fue precisamente con esa intención que se creó el SNSP. Ojalá se aplique. TRAS BAMBALINAS. ALEJANDRO ECHEVERRÍA. Todo indica que el actual Procurador General de Justicia será el primer Fiscal General del Estado. Tendrá que hacer camino al andar. Su éxito profesional va de la mano de la consolidación de esta novedosa institución. La etapa más interesante vendrá cuando el Fiscal General coexista con un gobierno diverso al que lo propuso. Independientemente de la divisa política. Se supone que ese será el momento de su emancipación política. Cuando se cortará el cordón umbilical entre el Ejecutivo y la representación social. El tiempo dirá si la fórmula da el resultado esperado. Por lo pronto, el beneficio de la duda y buenos deseos al Fiscal. (DQ, 6)

JUEVES 19 DE MAYO DE 2016

## PLAZA DE ARMAS

Por Sergio Arturo Venegas Ramírez

Al maestro, con cariño: Sabino. Estamos trabajando en el robo a casa-habitación y el robo a autos, declaró el gobernador Francisco Domínguez Servién, luego de que ayer PLAZA DE ARMAS publicara una entrevista con Santiago Roel, director de la organización Semáforo Delictivo, quien dijo que el crecimiento en Querétaro -desde hace más de un año- de los semáforos relacionados con homicidio (en marzo de este año se ubica en 11) y robo a vehículo (382) están relacionados con la operación de la delincuencia organizada. En Querétaro, aseguró el mandatario, no tiene operatividad la delincuencia organizada a pesar de que, afirmó, aquí han detenido a delincuentes como Héctor Beltrán Leyva o El Cebollón. En entrevista con PLAZA DE ARMAS, El Noticario de Querétaro, Roel afirmó que aún hay tiempo de corregir los errores y evitar que se asienten más grupos criminales en el estado, que ven en el desarrollo económico una fuente de ingresos para sus actividades delictivas. Advirtió que algo cambió en Querétaro desde inicios del 2014 y se ha puesto en rojo el semáforo de homicidios y el robo a vehículo; añadió que dichos ilícitos son de alto impacto. Aseveró que dicho incremento en la incidencia delictiva debe alertar a las autoridades estatales para que en la entidad no suceda el mismo proceso de descomposición que en Nuevo León. Acotó que son dos indicadores claros de la presencia dominante del crimen organizado en Querétaro. "Por sus pleitos internos, su propia dinámica y la lucha por el mercado, te van corrompiendo a la autoridad. El adagio de plata o plomo sigue vigente. Así actúan las mafias". Pero para el gobernador, esto no es así: Entrevistado por reporteros, el mandatario afirma que en la entidad no opera el crimen organizado. "Evidentemente hemos atrapado en el pasado, no en mi administración. En la mía capturamos a El Cebollón, de los Templarios. Se capturaron, pero eso no quiere decir que tengan operatividad de afectar a las queretanas y los queretanos. Le vamos a cerrar la puerta al crimen organizado". Para Francisco Domínguez Servién, hay mejor coordinación con fuerzas federales y municipales. Está, dijo, bajando también el tema de los chupaductos. Pero para Semáforo Delictivo las cosas no son como él las pinta: Santiago Roel aseveró en la entrevista con PLAZA DE ARMAS que el robo de vehículo es un indicador de corrupción de las autoridades. De igual forma, atribuyó el incremento en la incidencia delictiva al crecimiento que ha registrado la entidad en los últimos años y al fenómeno de la inmigración. Añadió que con la mejora en la economía, las mafias voltean al estado en busca de colocar su mercancía, iniciando así el círculo de violencia. "Es lo que hemos observado en otros estados". Al referirse al robo a casa-habitación, reveló que ha tenido un incremento de un 15 por ciento. Más aún, aseveró que desde hace 12 meses el hurto a vivienda ha permanecido en indicador rojo. Acotó que el aumento en la incidencia delictiva tiene que ver con la poca o nula capacidad de las Policías Municipal y Estatal de acercarse con los vecinos de las zonas afectadas. "En este delito, lo que sugerimos es un acercamiento por parte de la Policía a las colonias de mayor incidencia. Hacer una estrategia con los vecinos y darles seguimiento. Es un ejercicio democrático en donde la gente evalúa el trabajo de los policías". Roel manifestó que se deben fortalecer los esquemas de coordinación entre los municipios conurbados, la autoridad estatal y el Gobierno Federal". Pero Pancho dice que vamos bien. -OÍDO EN EL 1810- Ahí viene. El 31 de mayo vence el plazo para la licitación de los parquímetros en el Centro Histórico. Que hay cinco empresas interesadas. No lo dudo. -¡PREEPAREN!- Iniciativa. El PRD está promoviendo "Caminar sin violencia", una iniciativa de ley que propone sancionar con hasta 26 mil pesos a quienes lancen piropos, chiflen, graben o aborden de manera intimidante a personas. Buscan, dicen, prevenir el acoso callejero. ... -¡AAPUNTEN!- Homenaje. A30 años de su muerte, el maestro José Guadalupe Ramírez Álvarez tiene una gran capacidad de convocatoria, según pudo verse en el acto del Centro Universitario, su obra. El jefe de la UAQ, Gilberto Herrera Ruiz, lo recordó como uno de los mejores rectores de la historia. Y el alcalde Marcos Aguilar Vega lo exaltó como una mente portentosa. Y lo mejor: Ya se está avanzando en el cumplimiento de su última voluntad. Ya está en poder de la Universidad la casa de las calles de Escobedo y está en juicio la de La Cañada. Ambas se transformarán en becas para los estudiantes de escasos recursos. Enhorabuena. -¡FUEGO!- Hoy es el día. A las 12:00 iniciará la

JUEVES 19 DE MAYO DE 2016

Sesión Extraordinaria del Consejo Universitario con la presencia del gobernador Francisco Domínguez Servién. Que anunciará -dice- el mayor presupuesto de la historia para la UAQ. ¡Órale! (PA, 2)

## ASTERISCOS

Por Redacción

**POPULARIDAD.** La primera dama estatal, Karina Castro de Domínguez, demostró la capacidad y poder de convocatoria que tiene. En gira del SEDIF por municipios de la Sierra Gorda, tuvo casa llena en todos los eventos que hubo. En especial en el cierre de su gira en donde se despidió personalmente de las más de mil personas que superaron la capacidad del lugar. Sin duda alguna, el liderazgo de Karina se hizo sentir. **JUVENTUD.** Durante el evento del Consejo Juvenil de la SEJUVE, el mandatario estatal FDS, decidió ser él mismo. Cuando pasó a hacer uso del micrófono para dirigir su mensaje a los jóvenes, hizo a un lado el discurso que traía preparado para la ocasión. Dijo que no quería aburrirlos, y que les iba a hablar directo, sin guiones. Entre otras experiencias, les dijo que él nunca había tenido padrinos, ni políticos ni económicos. Ese es el "Pancho" que más éxito ha tenido, el que no necesita un discurso para conectar con la gente de forma natural. **DIÁLOGO.** Fue el 21 de marzo cuando el rector de la UAQ, Gilberto Herrera, durante la concentración universitaria denominada "Por la defensa de la autonomía" en Plaza de Armas, convocó al gobernador FDS a que -como miembro del Consejo Universitario- Acudiera el 7 de abril a una sesión extraordinaria para discutir el tema presupuestal. En este momento la UAQ enfrentaba la amenaza de huelga del STEUAQ; hoy, con las aguas más tranquilas, el ejecutivo ocupará una de la silla del Consejo. "Sería un espacio de diálogo", dijo el rector. (AM, 1 y 3)

## LA PLUMA DE CONÍN

Por Redacción

**LA BANQUETERA.** A fin de mes, Querétaro, al igual que toda la República, debe estar inmerso en lo que será el nuevo sistema penal acusatorio o llamado también de justicia oral: Consuelo Rosillo, TSJ, ha expresado en distintos foros que estamos listos. Ayer, la 58 Legislatura ya anunció oficialmente que entramos en este sistema, uno de los personajes que también es protagonista y que le ha causado algunas críticas es Juan Martín Granados, SEGOB, quien presentó en diversos foros el proyecto denominado Cosmos. (...) Ahora partiremos de una presunta inocencia, ahí radica mucho de ese nuevo sistema penal y que en Querétaro se complementa con el Sistema Cosmos con sus pros y sus contras. **EL CHACALEO.** Con la iniciativa que mandó el presidente EPN, se anotó un punto incluso a nivel internacional. Legalizar constitucionalmente la unión entre personas de un mismo sexo, fue intrépida pero necesaria (...) En Querétaro, el intento por armonizar la ley, tras un mandato federal por parte de la SCJN, lo encabeza la diputada Leticia Mercado, y aunque ha tenido expresiones de apoyo, lo cierto es que con el decreto propuesta por el mandatario nacional, no dudamos que la iniciativa tendrá eco en varios segmentos de la sociedad. (CQ, 2)

## CARTÓN "GOBERA... ¿Y EL RITMO POLÍTICO...?"

Por Carbajal

Dibuja en la "Primera Feria de Salud del Sistema Nacional de Corregidora" a Alfredo Gobera, quien bailando señala: "Es lo mismo, debes llevar buen ritmo en tus movimientos..." "...No pisar callos, no aventar a los demás...". (PA, 6)



Instituto Electoral del  
Estado de Querétaro

# Síntesis de información local

JUEVES 19 DE MAYO DE 2016

FUENTES		
DIARIOS LOCALES Y NACIONALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	CyP: CIUDAD Y PODER
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	DR: DIARIO ROTATIVO
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	INQRO
CQ: CAPITAL QUERÉTARO	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	IQ: INFORMATIVO DE QUERÉTARO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	SQ: SEXENIO QUERÉTARO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	ARM: ARGÓN MÉXICO WEB
ELS: EL SOL DE SAN JUAN	VS: VOZ DE LA SIERRA	AMX: AMEALCO.MX
EM: EL MOSQUITO	EXPRESS: EXPRESS METROPOLITANO	SG: SIERRA GORDA ON LINE WEB
EE: EL ECONOMISTA		LCR: LA CRÓNICA REGIONAL WEB
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO		Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
R: REFORMA		CI: CÓDICE INFORMATIVO
LJ: LA JORNADA		SB: SEMANARIO BITÁCORA
E: EXCÉLSIOR		ADN: ADN INFORMATIVO
		REQRONEXIÓN

**Temas  
Constitucionales**

# Retos electorales 2016


**Luis Octavio Vado Grajales**

Twitter: @lovadograjales

Blog: <http://elconstitucionalista.blogspot.mx/>

Nos acercamos al 5 de junio, fecha en la que en estados como Veracruz, Hidalgo, Puebla, Oaxaca, Chihuahua y Tlaxcala se renovarán los ejecutivos locales, además de los comicios para ayuntamientos y legislaturas locales, que también se realizarán. En total, 12 gubernaturas, 448 diputaciones locales y 967 ayuntamientos.

**Así como las elecciones de 2015 tuvieron retos muy específicos, como asegurar la paridad de género y la participación de candidatos independientes, en este año se presentan asuntos de interés, que ayudan a construir la forma en que se aplican las reglas comunitarias.**

Por un lado, existe un aumento en cuanto a los candidatos independientes. Por ejemplo, Puebla y Chihuahua tienen contendientes a la gubernatura que no son apoyados por un partido

político, sino que basan su inscripción en el apoyo ciudadano. Lo mismo sucede en contiendas municipales. Sobre este punto, deberá estar atento al cúmulo de votos que obtengan, a fin de conocer si en los hechos fueron competitivos; pero también deben aportarse reflexiones a la discusión sobre el diseño constitucional y legal de las candidaturas independientes, diálogo que al menos se tiene ya desde el año pasado.

Por otro lado, tenemos un cuestionamiento

al modelo de debate político. Los encuentros entre candidatos, realizados bajo reglas muy específicas que suelen pactarse entre todos los contendientes, parece desgastado frente a un auditorio que busca un intercambio más vigoroso de puntos de vista. ¿Cómo generar un esquema de debate que permita exponer ideas y contrastar personalidades, sin tornarse en un show? ¿falta explotar otros medios de comunicación no tradicionales?

Vale la pena apuntar como un tema importante la elección del constituyente de la Ciudad de México. En un modelo peculiar, participan representantes nombrados por los poderes así como legisladores electos por el pueblo, que elaborarán la primera constitución local de la capital. Entre los nombrados por el Senado para esta labor se encuentra el queretano Enrique Burgos García.

**Debe sumarse a lo anterior la elección de los 7 magistrados integrantes de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. El máximo órgano encargado de revisar las elecciones se renovará en su totalidad para octubre de este año; la renovación completa del colegiado podría dar lugar a nuevos criterios sobre temas trascendentales. Habrá que estar atentos.**

Y lo que veamos este año, nos deberá preparar para 2018.